



Mi Universidad

Control de lectura

Karina de los Angeles Sánchez López

Parcial: I

Interculturalidad y Salud II

Dr Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Semestre: 2 B

Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025

Interculturalidad II

Marina de los Angeles.
Dr. Sergio

Jimenez Ruiz.

Ma-les

11 02 25

Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas

En las comunidades indígenas dispersas a lo largo y ancho del país se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como "usos y costumbres". La clave de la persistencia de estos sistemas normativos en las comunidades indígenas no radica en su marginación ni en una falta de interés. Aunque estos elementos existen claramente, no bastan para explicar la sobrevivencia de formas específicas de gobierno indígena en la actualidad y mucho menos su renovación y resurgimiento. De fondo, existe una decisión consciente por parte de un número importante de miembros de los pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta, aunque existen muchos otros que sí aceptan el cambio y para quienes las tradiciones son una imposición. La fuerza actual de la identidad y organización indígenas de nuestro país se ve a través de la historia como un hilo continuo de resistencia a formas ajenas. Esta lucha ha llevado a la plaza pública debates que antes se dieron casi exclusivamente en aulas. En aras de defender o atacar a la autonomía indígena, entran a la discusión viejos temas de la historia antropológica, derecho y política. Una constante en los estudios y la literatura indígena

Dr. Sergio ^{Karina de}
Jimenez Ruiz Angeles.

Interculturalidad y salud II

~~Martes~~
18/02/25

Medicinas locales en los Altos de Chapas.

El peso de esta visión se refleja en proyectos multimillonarios que buscan realizar la bioprospección sistemática de los recursos botánicos de las indígenas de la región de los Altos de Chapas y del país. Desde la mirada cosmopolítica fue posible también incorporar conocimientos locales al equipamiento terapéutico. Los mismos conquistadores españoles agregaron plantas indígenas a su farmacopea; además, la medicina cosmopolítica contemporánea fue capaz de añadir medicamentos derivados de remedios indígenas y técnicas terapéuticas que en un inicio se vieron con gran escepticismo. Como Webster (1991) sugirió, la ciencia es capaz de agregar elementos cuyo origen es no científico en el momento en que logra resignificarlos dentro del campo discursivo racional científico-instrumental. Así la cosmovisión urbana, moderna, científica, cosmopolítica, homocéntrica surge y se consolida en un imaginario que subraya el valor e importancia de los conocimientos herbales médicos poseídos por los indígenas y que oscurece la importancia que posee las dimensiones sobrenatural de los tratamientos médicos locales para las poblaciones locales. En la siguiente sección examino algunos aspectos presentes en la configuración de este imaginario que lleva a privilegiar el conocimiento herbolario de los médicos locales. En la tercera sección de este ensayo examino la

Interculturalidad y Salud II

Marina de los Angeles

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Martes

25 | 02 | 25

Fangoterapia

El regreso de las medicinas alternativas; tras la época todopoderosa era científica, volvemos a confiar en las medicinas naturales actualmente definidas como medicinas alternativas. La verdad es que, con el desarrollo de las llamadas ciencias exactas, habíamos abandonado todos los remedios que la naturaleza nos ofrecía de forma espontánea. Pero desde hace algunos años, se está desarrollando un creciente interés por aquellas antiguas terapias que, al haber caído en el olvido nos parecían misteriosas. Nuestros antepasados, sin embargo, eran expertos en la materia. Con la lectura de manuscritos antiguos, remitiendo nos a la historia e interrogando a médicos que actualmente utilizan estos remedios, podemos darnos cuenta de que el universo ha sido muy generoso y de que nosotros hemos despreciado injustamente muchos de sus dones. La naturaleza nos ha creado y, además han puesto a nuestra disposición los remedios para todos nuestros males. Su primer don ha sido la tierra que pisamos todos los días y cuyas riquezas ignoramos en gran medida. La tierra de nuestros antepasados; si existiera una máquina que nos permita viajar en el tiempo, tendríamos que viajar muy lejos para descubrir el primer indicio sobre el uso terapéutico de la arcilla en nuestro planeta. Viajaremos aproximadamente, nada más y nada menos, que unos 3.000 años. No encontraríamos enterradas quemadas por el sol, en las quemadas de hom...

Interculturalidad y salud II.

Marina de los Angeles.

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Martes

04 03 25

Hidroterapia.

La hidroterapia es la utilización terapéutica del agua por sus propiedades físicas; podemos definirla también como la rama de la hidrología que estudia la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano, siempre que sea con fines terapéuticos y principalmente como vector mecánico y térmico. Existen otros conceptos con el hidroterapia son los siguientes: hidrología; parte de las ciencias Naturales que se ocupa del estudio de las aguas, la crenología es la rama de la Hidrología que se ocupa de las aguas minerales medicinales en su constitución y propiedades así como de los terrenos en los que se originan. Climatoterapia; es el uso de los climas como actividad terapéutica. Bueno las indicaciones y contraindicaciones; las indicaciones son todas aquellas que quedaron indicadas en termoterapia crioterapia cuando el agente físico utilizado es el agua: artritis, artrosis, hipotonía, parésias, parálisis, columna y reeducación de la marcha, las afecciones del sistema nervioso; neuralgias, neuritis, poliomielitis, insomnio y cuadros de agitación neuromotriz. Las contraindicaciones, es la artritis infecciosa (en piscinas) cardiopatías descompensadas, bronquitis crónica descompensada, principios físicos del agua, el agua es una sustancia más abundante en la superficie terrestre, encontrándose de forma aislada en cualquiera de sus estados: líquido, sólido o gaseoso; o formando parte de compuestos tanto orgánicos como inorgánicos. Es el elemento

Bibliografía:

- 1.Héctor Gómez Peralta.(2005)Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los Altos de Chiapas como una estructura conservadora.Scielo.
- 2.Ayara Díaz Steffan Igor.(2010) Modernidad Alternativa Medicina locales en los Altos de Chiapas, Nueva antropología 23(72) 11-39 ordenada reyalde de: <http://www.realveorg./pdf./isa/159/5677002.pdf>.
- 3.Bourgeas,p.(2016).Como curarse con la arilla.Editorial de la Vecchi
- 4.Lous Bernol,(S,F) Hidroterapia: Comcepto, indicaciones, contradicciones, principios generales, tipos de agua, temperatura y efectos fisiológicos, terapéuticos:
obtenido:<https://www.sld.colgalerias/pdf/sitios/tegabilacion.bol/hidroterapia.3pdf>.